

SUBSCRIPCIONES PAGO ADELANTADO

MADRID: mes, UNA PESETA.—PROVINCIA: trimestre, CINCO.—ANTILLAS ESPAÑOLAS Y NACIONES FIRMANTES del TRATADO POSTAL: trimestre, DIESE.

25 ejemplares 75 céntimos.

El Liberal

El Liberal
Es el periódico de mayor circulación de España

LA MANIFESTACION DE AYER

Manifestación como la de ayer no se había visto nunca. A un tiempo, y cual si obedeciesen á una consigna militar, cerraron todos los comerciantes é industriales sus establecimientos, y ni aun en los barrios extremos, donde es insignificante la circulación, dejó de cumplimentarse el acuerdo convenido.

Lo mismo sucedió á las mismas horas en todas las poblaciones de España. Pueden los ministeriales entretenerse, si gustan, en quitar importancia á los sucesos. Contra lo que se ve y se toca no hay explicación que valga.

Ha revestido el acto excepcional gravedad por su significación colectiva y por la forma en que se ha llevado á efecto. En cuanto á lo primero, demuestra que se ha acabado de una vez la resignación de los que aquí producen, negocian y trabajan.

Y en lo que respecta á la forma, da á entender que existen ya en España una coincidencia de fuerzas, una organización y una disciplina. Entre los que se han juntado para protestar contra unos presupuestos absurdos, figuran seguramente hombres de las más contrapuestas ideas y de todo linaje de opiniones.

Unánimes, sin embargo, ha sido el empuje, porque igual es la necesidad é idéntica la aspiración que lo han producido. Lamentamos los desórdenes ocurridos en Zaragoza, Valencia, Sevilla y algunas otras ciudades.

Pero sinceramente decimos, pues no está el tiempo para seguir cultivando eufemismos hipócritas, que no nos causan esos disturbios extrañeza. Cuando en la economía de un individuo ó de una nación se acumula tanto pas como el acumulado en la nuestra, por sí sólo reventará el tumor si no acude en la sazón conveniente una mano perita que lo saje.

El movimiento acaudillado por las Cámaras de Comercio, detrás de las cuales se agolpa, impeliéndolas, un pueblo amenazado por el hambre, es lógico y es justo. La muchedumbre que en Zaragoza quiso retirar del camarín de la Virgen la escanda del general Polavieja, se agolpó á su vez á su vez, como protesta contra los presupuestos alémt más las legítimas reclamaciones de los elementos neutrales, y de que fué el Sr. Silveira quien mejor utilizó, para derribar á los liberales, la naciente protesta de las clases productoras.

Uno y otro quisieron tomarlas por escabel, y contra los dos se revelaron, en primer término, los escarnecidos y los defraudados. Anuncia ahora el Gobierno, después de proclamar el estado de sitio en varias poblaciones, que procederá con rigor implacable, y completando la serie de sus torpezas, pone empeño en indicar que la agitación obedeció á sentimientos de hostilidad contra la legalidad constituida.

Si fuera así, tremenda revelación saldría de ello, pues que la protesta y el disgusto se manifiestan á una y de la misma manera en toda la extensión de España. Más le valdrá reprimir de amenazas baldías y de ridiculas interpretaciones, para considerar la gravedad del caso en que se encuentra, y para ver si en la conciencia, expresiva y enérgica representación entregada ayer al Sr. Pidal por las Cámaras de Comercio, hay algún asidero que le permita reafirmar el magno desacierto cometido y restablecer la paz pública, seriamente quebrantada.

Más le valdrá reconocer su ineptitud y franquear el paso á la avenida. Esta, si no tropieza en importantes obstáculos, será vivificadora, mientras que si tropieza en ellos todo se lo llevará por delante. No se engañe nadie al juzgar el alcance de la manifestación de ayer. Ha recusado y anulado los presupuestos, pero ha resumido, además, los agravios, las quejas y el fallo de la nación contra los hombres, los Gobiernos y las parcialidades causantes de su vituperio y de su ruina.

En la cuenta presentada ayer por el pueblo español van incluidas todas las cuentas atrasadas. Comprendiendo los gobernantes, y absténganse, si desean evitar una catástrofe de provocadoras é inútiles violencias. Comprendiendo asimismo los organizadores y adviertan que esta es la ocasión adecuada para realizar las liquidaciones de que tanto hablaron y de que ya no se acuerdan los actuales ministros.

Sólo á favor de un impulso general podrán verificarse las indispensables economías y llevarse á cabo las anheladas reformas. Ni este Gobierno ni otro semejante que le reemplace querrán aplicar la podadera al matorral que nos aboga, y aunque quisieran no podrían. Ayer se demostró, para consuelo de los buenos patriotas, que existe una coincidencia de fuerzas útiles, y una organización, susceptible por lo disciplinada, de alcanzar poderoso desenvolvimiento.

Desde aplicación y fórmesele cauce, para que pueda emplearse en algo más que en un cierre de tiendas, no bien se convenga el pueblo de la necesidad de salvarse y gobernarse por sí mismo.

MENSAJE Á LAS CORTES

He aquí el Mensaje que la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio entregó ayer al presidente del Congreso, Sr. Pidal, y al presidente del Senado, general Martínez Campos.

Á LAS CORTES
La Comisión de las Cámaras de Comercio, encargada de ejecutar los acuerdos de la Asamblea de Zaragoza, acude respetuosamente al Congreso acudiendo á la conducta observada por el Gobierno de S. M. con las clases productoras del país y en súplica de que los presupuestos presentados por el Excmo. Sr. ministro de Hacienda se modifiquen sustancialmente.

Muy escasa confianza le inspiraron siempre á esta Comisión los hombres que todo lo ofrecieron para dejarlo todo incumplido, aun á pesar de altas recomendaciones tan eficazmente hechas, como irrespetuosamente olvidadas; pero jamás pudo sospechar que tras de tantos meses de inactividad sin ejemplo, sin una iniciativa útil y provechosa á los intereses de la patria, y como respondiendo á las ansias por el país sentidas, se contestara con un acto de provocación.

Consideran las Cámaras de Comercio la obra del Gobierno de S. M. una lamentable equivocación, en lo que al capítulo de ingresos se refiere, y un golpe certero contra la integridad de la patria, respetuosamente hablando, en lo que al capítulo de gastos se concierne.

Es indispensable, si no se quiere provocar desde las alturas del poder un estado de violencia que á todos conviene evitar, que la cifra de los gastos se reduzcan en una cantidad que no baje de 150 millones, no excusando nadie desde el jefe del Estado hasta el último ciudadano español su patriótico concurso, y es preciso además que al dincación provechosa y honrada.

¿Cuál? De acuerdo gobernantes y gobernados en las causas y origen que tan á menos nos han traído, reservada está á los primeros la misión de aplicar el remedio inmediato ó abandonar el sitio á otros que con más fé y mejor fortuna respondan á lo que las excepcionales circunstancias demandan.

Porque pretender que la España de hoy, anémica y desfallecida, resista impuestos que triplican el sacrificio ya insostenible y que afectan á todo el país, pero especialmente á ese moribundo anónimo silencioso y resignado hasta ayer, es apartarse de la realidad, vivir de espejismos engañosos y pretender que al solo conjuro de un Gobierno, surjan del vacío millones de duros, como aquellos otros que en horas de angustia y por honor de nuestro nombre se buscaron á cualquier precio y entregaron sin disensión.

Indútil es pedir más á quien no puede dárlo: en la resta y no en la suma es donde ha de buscarse la solución al conflicto planteado, porque el país, dispuesto á toda clase de sacrificios, no lo está á mantener el desbarajuste, abandono y despilfarro que durante muchos años ha dado carácter á la administración, y todavía menos está dispuesto, á pesar de su resignación española, á consentir que se ponga en tela de juicio su derecho á la vida, para atender hoy á gastos tan estériles como el artillado de nuestras costas y el mantenimiento con lujo, del Rastro donde se custodia nuestro poderío naval.

Para evitar todo esto, para que nuestros gobernantes, aleccionados en una triste y dolorosa experiencia, vivieran con modestia y administraran con orden, se reunió la Asamblea de Zaragoza. Cumpliciendo su mandato, ejercitamos en su día el derecho de petición ante el jefe del Estado, hemos requerido después con apremios á los gobernantes de ayer y de hoy y rogamos al Parlamento y exigimos de nuestros representantes ahora un cambio radical de costumbres y procedimientos como urgente é imperiosa necesidad del país resignado á todo sacrificio útil y oportuno, pero dispuesto á mantener intangible la casa solariega, amenazada de interdicción.

A este fin acudimos al primer tribunal de la nación, confiados en su demeritacion patriotismo. El como esta Comisión espera y respetuosamente solicita, el Parlamento

reserva favorable acogida á nuestro ruego, la España de mañana consagrará la mejor de sus páginas á su memoria y habrá de aboalvernarnos de tanta y tanta falta por todos cometidas; pero si por razones ó motivos inexplicables para nosotros, el Congreso no acogiera benévolutamente esta petición y nuestros representantes se divorcian hoy, como ayer se divorció el Gobierno del país, la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio, organismos que sólo en la paz y en el orden tienen su natural vida y desarrollo, fracasada en sus generosos y desinteresados propósitos, y agotados los términos de la súplica y el ruego, declina de ahora para entonces toda responsabilidad en aquel ó aquellos que, sordos ante los clamores de la patria, y teniendo el remedio en sus manos, no quisieron aplicarlo con la oportunidad debida.

Que diputados y senadores, colocándose de parte del país, faciliten la obra redentora iniciada en la Asamblea de Zaragoza, y que de hoy en adelante sea el Parlamento fiel reflejo del sentimiento nacional.

Madrid 26 de Junio de 1899.—*Basilio Paraiso*, presidente.—*Emiliano de Olano*.—*Pablo Ruiz de Velasco*.—*Isidro Gassol*.—*Camilo Pérez Lurbe*, secretario.

LOS SUCESOS DE ZARAGOZA
(POR TELÉFONO)

A primera hora.—Excitación de los ánimos.—Preparando el cierre.—Cierros.

Zaragoza 26 (8 n.).
A primera hora de la mañana recorro la población. Las conversaciones son muy animadas, disponiéndose todos á secundar el cierre. Notase excitación en el mercado, convirtiéndose las verdaderas levantas los puestos. No se han tomado precauciones.

Minutos antes de las once principió el cierre: las calles animadísimo, llenas de curiosos. El cierre se ha generalizado á las once en punto, cerrándose hasta los estancos, boticas y reducciones. Comienza la aglomeración en las calles. En el gobierno civil hay sesenta guardias constituidos, una turba de chiquillos tira pétalos. (aquí aparece borrada una línea por la censura) aglomeración en las calles Alfonso, San Miguel, Independencia, desembocando los obreros de las fábricas, algunos ordenados, formados de cuatro en cuatro. Al pasar excitán al cierre á algunas tiendas retrasadas. El público comienza á dar voces. aparece cartelón, dice:

Desde este momento, las fuerzas de caballería é infantería recorren las calles, que quedan despejadas después de varias cargas, resultando varios heridos. La Cruz Roja ha puesto cuatras ambulancias. **El general Borbón**
En este momento sale de la capitania general con dirección á su casa el general Borbón y Caste lvi con dos ayudantes, en carretera abierta.

Los grupos, al verla, se excitan y le arrojan piedras. El general, seguido de los ayudantes, salta al suelo desmontándose y arremetiendo á los grupos que se excitan por los guardias. **Varias cargas.**—Heridos
Desde este momento, las fuerzas de caballería é infantería recorren las calles, que quedan despejadas después de varias cargas, resultando varios heridos. La Cruz Roja ha puesto cuatras ambulancias. **Contra los jesuitas.**—Con petróleo
Después de las cargas, la gente grita: ¡A los jesuitas!, y numerosos grupos se dirigen al lugar indicado, situándose frente al colegio y palacio de los jesuitas, prorumpiendo en grandes voces, dando muertas y pidiendo que ardan.

Las turbas se lanzan contra la verja, y destruyéndola, penetran en los jardines, arrasando os. Legan al edificio, fuerzan las puertas, rociándolas con petróleo, no encontrando á los jesuitas en la parte del edificio recorrido. A la una de la tarde el gobernador resigim el mando en la autoridad militar. **Dario.**
Tacheten los grupos.—Contra los jesuitas.—Muertos y heridos.—La ley marcial.
Zaragoza 26 (11-30 n.).
Reino relativa tranquilidad hasta la una y media en que vuelven los grupos al convento de los jesuitas. Lo asetan y prenden fuego á unas maderas, pero el fuego no toma incremento. Coguenas gallinas y las cohan al fuego, diciendo que no van á robar. Acuden fuerzas de infantería. Secciones de caballería recorren las calles. Crece la agitación á alrededor del convento, se producen tumultos. La jerca pública hace intimaciones y descargas al aire, lo que produce carreras. (Sopimido por la censura).
Dimeas que hay un muerto y dos heridos y ue ha fallecido el sargento de la guardia civil, á consecuencia de la pedrada que leomperon esta mañana. Una compañía de regimiento del Infante public á las cuatro de la tarde la ley marcial. A las seis las tiendas continúan cerradas. La ib ación presenta triste aspecto. A las ocho se promueven nuevas agitaciones. Acuden de ser detenidos varios individuos á ser conducidos entre una hilera de puntos, el público pide á gritos que los saquen. Se viscan nuevas detenciones. El general Borbón se halla entre los grupos, á hostilidades. Ha resultado con algunas contusiones. **Dario.**
ELEGRAMA OFICIAL
Gornador á ministro de la Gobernación: Zaragoza 26 (2 t.).
Comotivo del cierre de tiendas, acordado por la Junta de las Cámaras de Comercio, ya provisión de que pudiese ocurrir alguna alteración del orden, concentré en este gobierno la fuerza de guardia civil que habia disponible, y á las once y cuarto se formaron numerosos grupos ante este gobierno, dando gritos subversivos y queriendo pelear en él á viva fuerza; se cerraron las tiendas, cayendo una nube de piedras, desparando los cristales y causando grandes estragos. Inmediatamente salí á la

Obsérvasse que algunos lamentan ciertos síntomas, por lo que se muestran pasivos. **Aumenta el tumulto.**—Gritos subversivos.—Al gobierno civil.—En la Diputación provincial.
A las doce de la mañana los ánimos se muestran irradadísimo, oyéndose voces expresivas é imponentes. Oyense gritos repetidos de «Vamos al gobierno».

Un individuo, con bandera, seguido de dos más, penetra en el gobierno pretendiendo colocar una bandera en el balcón. Otros asetan la ventanola de la Diputación, y rompiendo se penetran los asaltantes en el salonnillo de los diputados y en el despacho del presidente, y arrojan los muebles á la calle.

Gran confusión: carreras, sustos; las mujeres se muestran exaltadísimo; se apedrea el gobierno civil, que está cerrado, y se oyen grandes silbidos. Se en del gobierno por la calle del Cincos de Marzo varios guardias por orden del gobernador. Dan vueltas por la calle de la Independencia y llegan al rincón del café Suizo. **Silbidos y piedras.**—Tires.—Herido grave
Las masas se excitan, silbando furiosamente y arrojando piedras. Para reprimir la agresión los civiles apuntan; se ven dos tiros, y una lluvia de piedras cae sobre los guardias.

Una de las piedras alcanza al sargento, causándole una herida de gravedad. Los civiles se precipitan hacia la calle del Cincos de Marzo. **El gobernador.**—Un tiro al gobernador.—Inspector herido.—Cuchillada.—Carreras.
Entre tanto, el gobernador Sr. Cañizares, al frente de la guardia civil, sale á la calle, logrando llegar á la plaza de la Constitución é intentando apaciguar los ánimos. El público lo recibe con una estruendosa gritería. Estáb'ase la much y suena un tiro contra el gobernador. La bala da en la ceba al inspector Sr. Vergara. Gran barullo. Otro dirige una cuchillada al gobernador. Se interpone el Sr. Vergara rápidamente, resultando herido en la muñeca. Con motivo de estas escenas se producen grandes carreras. Llega una sección de civiles de caballería y se despeja ago. El público aplaude. Los civiles se retiran á la calle del Cincos de Marzo.

El general Borbón
En este momento sale de la capitania general con dirección á su casa el general Borbón y Caste lvi con dos ayudantes, en carretera abierta. Los grupos, al verla, se excitan y le arrojan piedras. El general, seguido de los ayudantes, salta al suelo desmontándose y arremetiendo á los grupos que se excitan por los guardias. **Varias cargas.**—Heridos
Desde este momento, las fuerzas de caballería é infantería recorren las calles, que quedan despejadas después de varias cargas, resultando varios heridos. La Cruz Roja ha puesto cuatras ambulancias. **Contra los jesuitas.**—Con petróleo
Después de las cargas, la gente grita: ¡A los jesuitas!, y numerosos grupos se dirigen al lugar indicado, situándose frente al colegio y palacio de los jesuitas, prorumpiendo en grandes voces, dando muertas y pidiendo que ardan.

Las turbas se lanzan contra la verja, y destruyéndola, penetran en los jardines, arrasando os. Legan al edificio, fuerzan las puertas, rociándolas con petróleo, no encontrando á los jesuitas en la parte del edificio recorrido. A la una de la tarde el gobernador resigim el mando en la autoridad militar. **Dario.**
Tacheten los grupos.—Contra los jesuitas.—Muertos y heridos.—La ley marcial.
Zaragoza 26 (11-30 n.).
Reino relativa tranquilidad hasta la una y media en que vuelven los grupos al convento de los jesuitas. Lo asetan y prenden fuego á unas maderas, pero el fuego no toma incremento. Coguenas gallinas y las cohan al fuego, diciendo que no van á robar. Acuden fuerzas de infantería. Secciones de caballería recorren las calles. Crece la agitación á alrededor del convento, se producen tumultos. La jerca pública hace intimaciones y descargas al aire, lo que produce carreras. (Sopimido por la censura).
Dimeas que hay un muerto y dos heridos y ue ha fallecido el sargento de la guardia civil, á consecuencia de la pedrada que leomperon esta mañana. Una compañía de regimiento del Infante public á las cuatro de la tarde la ley marcial. A las seis las tiendas continúan cerradas. La ib ación presenta triste aspecto. A las ocho se promueven nuevas agitaciones. Acuden de ser detenidos varios individuos á ser conducidos entre una hilera de puntos, el público pide á gritos que los saquen. Se viscan nuevas detenciones. El general Borbón se halla entre los grupos, á hostilidades. Ha resultado con algunas contusiones. **Dario.**
ELEGRAMA OFICIAL
Gornador á ministro de la Gobernación: Zaragoza 26 (2 t.).
Comotivo del cierre de tiendas, acordado por la Junta de las Cámaras de Comercio, ya provisión de que pudiese ocurrir alguna alteración del orden, concentré en este gobierno la fuerza de guardia civil que habia disponible, y á las once y cuarto se formaron numerosos grupos ante este gobierno, dando gritos subversivos y queriendo pelear en él á viva fuerza; se cerraron las tiendas, cayendo una nube de piedras, desparando los cristales y causando grandes estragos. Inmediatamente salí á la

calle al frente de dicha fuerza, siendo apedreado y resultando heridos varios guardias. De un grupo se destacaron dos individuos, y uno de ellos hizo fuego sobre mí, resultando ileso, y el otro me asestó una cuchillada, interponiéndose el mismo tiempo el inspector de vigilancia D. Manuel Vergara resultando levemente herido. En vista de que los grupos eran cada vez más numerosos y que se me comunicó había sido atacado el Colegio de padres jesuitas é incendiado sus puertas y que pedían auxilio de la Delegación de Hacienda y otros centros, lo solicité del señor capitán general, y en provisión de que pudiera repetirse el motín se ha conveado la Junta de autoridades, acordando, en vista de la gravedad de las circunstancias, se resigne el mando en la militar, lo que he efectuado. Se están verificando algunas detenciones, y en el momento que telegrafio el orden está restablecido.

Conferencia telegráfica
El ministro de la Gobernación celebró anoche una conferencia telegráfica con el gobernador de Zaragoza, á quien llamó al aparato para que le diera cuenta detallada de los sucesos de aquella capital. Comunicó el gobernador que el orden se hallaba por la noche restablecido. Este no obstante, desde que las fuerzas del ejército seguían ocupando los puntos estratégicos de la población, ante el temor de que se intentara la reproducción de los sucesos que habían motivado la declaración del estado de sitio. Dió cuenta del asalto á la Diputación y de las tentativas de incendio en el convento de jesuitas que refiere nuestro correspondal. Añadió que las banderas fueron arrojadas desde algunos balcones á los grupos de manifestantes, y que éstos dieron, entre otros gritos, el «Viva la República», muy repetidamente. Dijo también que la fuerza pública cargó varias veces sobre los manifestantes y que se hicieron detenciones de su jerca. Asimismo comunicó al gobernador de Zaragoza que no había resultado ningún muerto; pero en este punto, con garbón del gobernador, nos atenemos á los informes de nuestro correspondal. Por último, el rumor que en Madrid circuló anoche, respecto de haber sido violado el polvorin de Zaragoza, no tiene, según todos los informes, fundamento alguno.

Alhama
Alhama 26 (11-50 m.).
Se han cerrado los comercios en su totalidad. Reina general entusiasmo y el pueblo entero saluda á las Cámaras de Comercio.—*Expelata.*

Alicante
Alicante 26 (12-15 t.).
A las once de la mañana se ha verificado el cierre de tiendas. Este ha sido general. Toda la población en manifestación pacífica ha recorrido las calles deteniéndose frente á las oficinas públicas, obligándoles á cerrar. Esto se ha repetido ante la suursal del Banco de España, oficinas de Hacienda y Diputación provincial. También se ha obligado á cerrar tranvías á que se retiren de la circulación. Los jornaleros que se ocupan en las faenas de carga y descarga en el muelle han cerrado, y desde la mañana en sus trabajos, yendo á agrosar la manifestación, que constaba de más cinco mil almas. En las ca se había famosa concurrencia, sin que se haya oído un solo grito ni haya habido que lamentar el más mínimo incidente. Hasta los cafés y los estancos se han cerrado, secundando los deseos de la Comisión permanente de las Cámaras. A las doce han comenzado algunos comerciantes á abrir sus establecimientos.—*Corresponsal.*

Alecoy
Alecoy 26 (11 n.).
A las once de hoy las clases industriales y mercantiles, obedeciendo las ordenes de la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio, han cerrado las tiendas. La manifestación de protesta ha resultado imponente y el orden completo.—*Corresponsal.*

Albuquerque
Albuquerque 26 (6 t.).
El comercio de esta población, secundando la iniciativa de la Cámara de Comercio de Badajoz, se cerró contra los presupuestos de Hacienda.—*Paynegro.*

Aranda
Aranda 26 (12-20 t.).
Comercio, á las once cerraron todos los negocios, tiendas, farmacias. El alcalde prófesor, convocada manifestación contra los presupuestos.—*El corresponsal.*

Avila
Avila 26 (11 t.).
Esta población, protestando disuamente contra los presupuestos de Villaverde, ha cerrado todos los establecimientos á la hora convenida.—*Corresponsal.*

Badajoz
Badajoz 26 (11-45 m.).
A las once en punto cerró todo el comercio, cumpliendo el acuerdo de la Comisión ejecutiva de las Cámaras, dirigiéndose comerciantes, industriales y numeroso público al teatro de Fomento, donde se celebraba el meeting convocado por la Cámara de Comercio. To los los pueblos secundan la protesta.—*Ordóñez.*

Badajoz
Badajoz 26 (12-30 t.).
El teatro donde se celebra el meeting, encuentranse atestado. Preside la directiva de la Cámara de Comercio. El presidente, D. Cayetano Rodríguez, manifiesta el objeto de la reunión consiste en protestar de los presupuestos, los cuales ana liza á grandes rasgos, deteniéndose principalmente en los gastos aumentados en Guerra y Marina y el proyecto sobre utilidades, protestando energicamente contra los veámenes que supone la investigación de utilidades, y comparándolo con las grandes trabas que opone la administración para comprobar las denuncias de explotación de la riqueza territorial, dándose el caso en esta provincia de que presentada la denuncia contra un alto personaje que contaba por va or de muchos miles de duros, tuvo que desistir el denunciante por que se exigía crecida fianza para admitirla, siguiendo la ocaltación. Analiza otros puntos con gran fortuna y claridad, como yendo con la exhortación de que se proteste con energía, pero con orden. (Grandes aplausos al concluir.) El presidente propone que se dirija un telegrama de a ibesión, al cual hacen algunas señoras observaciones por no parecerse bastante enérgico, acordándose que se redacte en esta forma: «Comerciantes, industriales y muchos contribuyentes reunidos por invitación de la Cámara después de cerrar sus establecimientos adhírense á la protesta que la Comisión ejecutiva e va á las Cortes solicitándola con entusiasmo por su digna y enérgica actitud, manifestándole que llegarán hasta donde las circunstancias lo aconsejen. La reunión se disuelve con el mayor orden.—*Ordóñez.*

Baeza
Baeza 26 (4 t.).
Reunidos hoy el comercio y la industria de las c ases productoras de esta localidad, decidie adherirse á los acuerdos de la Cámara de Córdoba, y por medio de actas protestar de los proyectos de presupuestos, disponiendo el cierre de tiendas como demostración del general desagrado.—*Ocaña.*

Barbastro
Barbastro 26 (12 m.).
Celebrase imponente manifestación formada por elementos de todas las clases sociales y políticas. Hanse cerrado comercios, tiendas y talleres, como protesta á los ridículos proyectos restrictivos de Villaverde. Barbastro ofrece aspecto tristísimo.—*Jab. oña.*

Las Camaras de Comercio
La Comisión permanente
Después de entregar al presidente del Congreso el Mensaje que publicamos en otro lugar de este número, la Comisión permanente de la Asamblea de las Cámaras de Comercio, visitó anoche al general Martínez Campos, presidente de la Cámara, el de la Comisión permanente, quienes se dispus de hacer entrega del primer ejemplar del documento de protesta contra la conducta del Gobierno, recomendando al general Martínez Campos que interpusiese su valioso apoyo en favor de las pretensiones de las Cámaras de Comercio. «Esperamos, señor presidente—dijo el Sr. Paraiso—que el Senado, inspirándose en los elevados intereses de la patria, hará que prevalezca la razón y la justicia en la obra de nuestra regeneración económica cuando examine los presupuestos generales del Estado.» El general Martínez Campos contestó á la Comisión permanente que en la ocasión oportuna seria intérprete ante el Senado de las aspiraciones de las Cámaras de Comercio. «Pero debo decir á la Comisión—añadió el general Martínez Campos—que las clases contribuyentes tendrán necesariamente que pagar. Seria doloroso que se las obligase á pagar á la fuerza. El ejército no tiene material de guerra y es bien seguro que si hubiera tenido cañones modernos, los yankees no hubieran entrado en Santiago de Cuba.» Los Sres. Paraiso y Pérez Lurbe manifestaron respetuosamente al general Martínez Campos que las Cámaras de Comercio, las clases mercantiles é industriales, las clases contribuyentes, en suma, no tienen la culpa de que el ejército no tenga cañones ni material de guerra, pues, antes por el contrario, han contribuido al sostenimiento de las cargas generales del Estado, para satisfacer las necesidades de todos los servicios públicos, sin la menor protesta ni el más leve disgusto. Después de su visita al Sr. Martínez Campos, la Comisión permanente se enteró por noticias particulares de los sucesos ocurridos en Zaragoza. El Sr. Paraiso se lamentaba amargamente de que la actitud de intransigencia en que se ha colocado el Gobierno produzca tan tristes consecuencias.

TUMULTOS EN GRANADA
(POR TELÉGRAFO)
Contra los presupuestos.—Grupos en las calles.—La guardia civil apedreada.—Carreras y carreras.
Granada 26 (3-45 t.).
Aumenta la excitación contra los presupuestos. Varios grupos de gente recorren las calles de la capital dando gritos, en que se reva a un gran indignación. El gobernador ha dispuesto que salga la guardia civil. Las fuerzas de la benemerita y la policía son apedreadas por la multitud. Los grupos ciemtos por la guardia civil en sus calles, aparecen después en otras. La guardia civil ha dado varias cargas, produciéndose con este motivo carreras y tumultos. En este momento sigue la excitación en

los ánimos, aunque sin consecuencias de mayor importancia.—*Toledo.*

CIERRE DE TIENDAS

EN TODA ESPAÑA

LA PROTESTA DE AYER EN PROVINCIAS

(POR TELÉGRAFO)

Alhama
Alhama 26 (11-50 m.).
Se han cerrado los comercios en su totalidad. Reina general entusiasmo y el pueblo entero saluda á las Cámaras de Comercio.—*Expelata.*

Alicante
Alicante 26 (12-15 t.).
A las once de la mañana se ha verificado el cierre de tiendas. Este ha sido general. Toda la población en manifestación pacífica ha recorrido las calles deteniéndose frente á las oficinas públicas, obligándoles á cerrar. Esto se ha repetido ante la suursal del Banco de España, oficinas de Hacienda y Diputación provincial. También se ha obligado á cerrar tranvías á que se retiren de la circulación. Los jornaleros que se ocupan en las faenas de carga y descarga en el muelle han cerrado, y desde la mañana en sus trabajos, yendo á agrosar la manifestación, que constaba de más cinco mil almas. En las ca se había famosa concurrencia, sin que se haya oído un solo grito ni haya habido que lamentar el más mínimo incidente. Hasta los cafés y los estancos se han cerrado, secundando los deseos de la Comisión permanente de las Cámaras. A las doce han comenzado algunos comerciantes á abrir sus establecimientos.—*Corresponsal.*

Alecoy
Alecoy 26 (11 n.).
A las once de hoy las clases industriales y mercantiles, obedeciendo las ordenes de la Comisión permanente de las Cámaras de Comercio, han cerrado las tiendas. La manifestación de protesta ha resultado imponente y el orden completo.—*Corresponsal.*

Albuquerque
Albuquerque 26 (6 t.).
El comercio de esta población, secundando la iniciativa de la Cámara de Comercio de Badajoz, se cerró contra los presupuestos de Hacienda.—*Paynegro.*

Aranda
Aranda 26 (12-20 t.).
Comercio, á las once cerraron todos los negocios, tiendas, farmacias. El alcalde prófesor, convocada manifestación contra los presupuestos.—*El corresponsal.*

Avila
Avila 26 (11 t.).
Esta población, protestando disuamente contra los presupuestos de Villaverde, ha cerrado todos los establecimientos á la hora convenida.—*Corresponsal.*

Badajoz
Badajoz 26 (11-45 m.).
A las once en punto cerró todo el comercio, cumpliendo el acuerdo de la Comisión ejecutiva de las Cámaras, dirigiéndose comerciantes, industriales y numeroso público al teatro de Fomento, donde se celebraba el meeting convocado por la Cámara de Comercio. To los los pueblos secundan la protesta.—*Ordóñez.*

Badajoz
Badajoz 26 (12-30 t.).
El teatro donde se celebra el meeting, encuentranse atestado. Preside la directiva de la Cámara de Comercio. El presidente, D. Cayetano Rodríguez, manifiesta el objeto de la reunión consiste en protestar de los presupuestos, los cuales ana liza á grandes rasgos, deteniéndose principalmente en los gastos aumentados en Guerra y Marina y el proyecto sobre utilidades, protestando energicamente contra los veámenes que supone la investigación de utilidades, y comparándolo con las grandes trabas que opone la administración para comprobar las denuncias de explotación de la riqueza territorial, dándose el caso en esta provincia de que presentada la denuncia contra un alto personaje que contaba por va or de muchos miles de duros, tuvo que desistir el denunciante por que se exigía crecida fianza para admitirla, siguiendo la ocaltación. Analiza otros puntos con gran fortuna y claridad, como yendo con la exhortación de que se proteste con energía, pero con orden. (Grandes aplausos al concluir.) El presidente propone que se dirija un telegrama de a ibesión, al cual hacen algunas señoras observaciones por no parecerse bastante enérgico, acordándose que se redacte en esta forma: «Comerciantes, industriales y muchos contribuyentes reunidos por invitación de la Cámara después de cerrar sus establecimientos adhírense á la protesta que la Comisión ejecutiva e va á las Cortes solicitándola con entusiasmo por su digna y enérgica actitud, manifestándole que llegarán hasta donde las circunstancias lo aconsejen. La reunión se disuelve con el mayor orden.—*Ordóñez.*

Baeza
Baeza 26 (4 t.).
Reunidos hoy el comercio y la industria de las c ases productoras de esta localidad, decidie adherirse á los acuerdos de la Cámara de Córdoba, y por medio de actas protestar de los proyectos de presupuestos, disponiendo el cierre de tiendas como demostración del general desagrado.—*Ocaña.*

Barbastro
Barbastro 26 (12 m.).
Celebrase imponente manifestación formada por elementos de todas las clases sociales y políticas. Hanse cerrado comercios, tiendas y talleres, como protesta á los ridículos proyectos restrictivos de Villaverde. Barbastro ofrece aspecto tristísimo.—*Jab. oña.*